

Siniestro que dejó 136 muertos en Viña del Mar y Quilpué:

Informe apunta que Conaf tuvo dos chances de haber adelantado evacuación por megaincendio

Documento, que espera ser votado por la Cámara de Diputados, plantea que corporación no reaccionó ante las alertas de torre y avión de vigilancia.

MAURICIO SILVA

La Corporación Nacional Forestal (Conaf) desatendió alertas sucesivas entregadas por una torre de vigilancia y un avión de reconocimiento bajo su administración durante el megaincendio del 2 de febrero y que podrían haber adelantado hasta en una hora y 6 minutos los procesos de evacuación de las poblaciones de Viña del Mar y de Quilpué que fueron alcanzadas por el fuego, y en las que perecieron quemadas 136 personas, que iniciaron el escape tardíamente.

Así se desprende de la información recopilada por la comisión de la Cámara de Diputados que investigó las responsabilidades de los órganos del Estado en esta tragedia y cuyo informe final, evacuado en julio, aún no es votado por la Sala.

El documento establece que la Conaf incurrió en "graves errores en la preparación, planificación y operatividad del combate del incendio forestal", que configuraron "negligencias graves e inexcusables que podrían constituir delitos" y de su aprobación por el pleno de la Cámara depende de que los antecedentes sean enviados al Ministerio Público.



CONTRATIEMPOS.— El documento da cuenta también de la tardanza de la Delegación Presidencial Regional en asumir el mando ante la emergencia, del colapso de grifos y de la caída de las comunicaciones.

La renuncia el pasado jueves del director ejecutivo Christian Little reabrió las críticas contra la institución por parte de legisladores opositores que integraron la comisión, como Andrés Celis (RN) y Hotuiti Teao (Evópoli), pero también del

oficialismo.

Las advertencias previas a la tragedia

El diputado radical Tomás Lagomarsino, quien presidió la comisión, apeló a la "contun-

dencia del informe", cuyos contenidos él mismo se ha encargado de difundir.

La primera alerta desatendida por Conaf, de acuerdo con el documento resumido por el parlamentario, ocurrió a las 17:35 horas de ese 2 de febrero y fue en-

tregada por la torre de control "Charlie". Avisaba que el fuego, iniciado en el sector de Las Tablas, en el límite de Valparaíso y Casablanca, ya había cruzado toda la reserva nacional Lago Peñuelas y se acercaba en forma alarmante al fundo Las Siete Hermanas, límite sur de la ciudad de Viña del Mar. "Una hora y 6 minutos antes de que se enviaran las alertas SAE a sectores de Viña, Conaf sabía que el incendio avanzaba rápido hacia allá", dice Lagomarsino.

"Charlie" insistió a las 17:49 y 18:10 horas que el fuego progresaba en su avance, superando los cortafuegos naturales del estero Marga-Marga y la carretera Troncal Sur, en momentos en que los organismos de emergencia estaban ciegos en lo que se refiere a Viña del Mar, porque el helicóptero de Coordinación y Observación había sido enviado al incendio de Lo Moscoso, en Villa Alemana.

Otro vuelo de reconocimiento despegó a las 17:25 hrs. desde el aeródromo de Rodelillo, priorizó el sobrevuelo a Lo Moscoso y a otro incendio forestal en Quillota, y cuando ya iba de regreso sobre Quilpué se percató de que el fuego estaba a un kilómetro de la po-

blación Pompeya Sur. "Esto ocurrió a las 17:40 horas, 56 minutos antes de que a Quilpué llegaran las primeras alertas SAE. La información la obtuvimos al conocer la ruta GPS del helicóptero", dice el radical.

Lagomarsino hace notar que incluso el Cuerpo de Bomberos de Viña del Mar, que había desviado sus recursos para atender emergencias fuera de la comuna, reaccionó ante la amenaza local

AVISO TARDÍO
Desde las 18:41 horas se dan las alertas SAE, con autoevacuación en marcha y las llamas ya quemando las casas.

no alertado por Senapred o Conaf, sino por el llamado de un particular que avisó a las 17:38 horas que observaba el fuego bajar por la ruta Las Palmas.

"Conaf sabía desde las 17:40 horas que el incendio estaba a 1 km de Pompeya Sur y desde las 17:35 que el incendio iba rápido a Viña. Esta información no fue otorgada al sistema de alerta temprana y la evacuación no pudo desarrollarse de forma planificada, con apoyo policial, de Bomberos y las FF.AA., sino ante el riesgo inminente con la alerta SAE. Para que se enviaran mensajerías SAE, el Centro de Alerta Temprana de Senapred recién activó la evacuación de Quilpué a las 18:32 horas y de Viña, a las 18:37 horas", dice el diputado.